



GROUPE D'ÉVALUATION DE LA MISE EN ŒUVRE DES INITIATIVES DES SOMMETS DES AMÉRIQUES (GRIC) Première réunion ministérielle de 2023 23 juin 2023 Washington, D.C.



OEA/Ser.E GRIC/M.1/doc.65/23 25 juillet 2023 Original: espagnol

RAPPORT FINAL

La première réunion ministérielle du GRIC de 2023 s'est tenue le 23 juin au siège de l'Organisation des États Américains (OEA) à Washington, D.C., à l'occasion de la cinquante-troisième session ordinaire de l'Assemblée générale de l'OEA. La réunion a été présidée par Son Excellence Antony Blinken, Secrétaire d'État des États-Unis, et 31 délégations y ont participé. La liste des participants a été publiée sous la cote GRIC/M.1/doc.64/23 rev. 1. Au cours de cette réunion, le Plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques a été examiné et adopté et le Président a présenté un rapport sur la mise en œuvre des engagements issus du neuvième Sommet des Amériques et les résultats du premier Sommet des villes des Amériques.

Allocution du Secrétaire d'État des États-Unis d'Amérique, S.E. Antony Blinken

Le Secrétaire d'État, M. Antony Blinken, a souhaité la bienvenue aux ministres des relations extérieures des pays participant au processus des Sommets et a salué et remercié M. Luis Almagro, Secrétaire général de l'OEA, ainsi que les représentants du Groupe de travail mixte sur les Sommets (GTCC). Il a souligné les efforts déployés au cours de l'année écoulée pour transformer les mandats du Sommet de Los Angeles en actions concrètes : premièrement, en définissant les procédures de travail lors de la deuxième réunion ministérielle du GRIC en 2022 et des 11 (onze) réunions ultérieures des groupes techniques ad hoc convoquées pour entendre des experts nationaux et du GTCC, ainsi que des représentants du secteur privé, de la société civile et de la jeunesse du continent ; et deuxièmement, concernant l'organisation du Sommet des villes.

En ce qui concerne le projet de plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques, mandaté par le neuvième Sommet des Amériques, et qui doit être adopté lors de la réunion, il a noté qu'il vise à stimuler les investissements dans les systèmes de santé, la promotion de l'accessibilité, le soutien à la santé mentale, la préparation aux situations d'urgence et la prévention des maladies non transmissibles, et qu'il met l'accent sur les nouvelles technologies. D'autre part, il a indiqué que plus tard, lors de l'Assemblée générale de l'OEA, ils auraient l'occasion de progresser sur un autre engagement du Sommet, celui de la gouvernance démocratique, afin de permettre la pleine utilisation de la Charte démocratique interaméricaine, d'élargir les outils de renforcement de la démocratie, tels que la formation des jeunes leaders et de garantir que les observateurs électoraux de l'OEA puissent opérer à l'abri des menaces ou des pressions.

Il a ensuite évoqué un certain nombre d'initiatives menées par les États-Unis dans le cadre de la mise en œuvre des mandats du neuvième Sommet, telles que la Force de santé des Amériques, qui vise à former des professionnels de la santé, et l'initiative *Cities Forward*, qui vise à aider les villes de la région à promouvoir la durabilité et l'équité. De même, il a souligné les efforts déployés en faveur de la transition énergétique, tels que le soutien apporté à la Jamaïque dans le cadre d'appels d'offres, et

la promotion de la gouvernance démocratique, grâce à l'organisation du deuxième Sommet pour la démocratie avec le Costa Rica. Il a annoncé qu'au cours des prochains mois, ils continueraient à travailler sur la mise en œuvre des mandats, en particulier ceux liés à la transformation numérique, et a déclaré qu'ils se réjouissaient de la poursuite de la collaboration à l'approche du dixième Sommet des Amériques, qui se tiendrait en République dominicaine.

Enfin, il a remercié M. Kevin O'Reilly, coordinateur national des Sommets pour les États-Unis, dont le mandat s'achève, pour sa précieuse contribution au succès du processus des Sommets. Le texte de son exposé a été publié sous la cote <u>GRIC/M.1/INF.22/23</u>.

Allocution de monsieur Luis Almagro, Secrétaire général de l'OEA

M. Luis Almagro, Secrétaire général de l'OEA, a rendu hommage au gouvernement des États-Unis pour son leadership dans le processus du neuvième Sommet et pour l'initiative de convoquer le Sommet des villes, et a noté que l'inclusion d'acteurs de tous les niveaux de gouvernement est un legs indiscutable du neuvième Sommet. Il a également souligné que la réunion représente une occasion de faire le point sur le travail réalisé dans la phase de suivi et de mise en œuvre du neuvième Sommet, tout en réitérant l'engagement de l'OEA, en tant que secrétariat technique et mémoire institutionnelle du processus des Sommets, à accompagner cette phase et la République dominicaine en tant que pays d'accueil du dixième Sommet.

En outre, il a appelé les entités du GTCC à concrétiser une offre de soutien technique, compte tenu de la nécessité de renouveler la coopération internationale au développement dans l'aprèspandémie de manière à répondre aux besoins de développement au-delà du critère de revenu. Il a également souligné le rôle de l'Organisation panaméricaine de la Santé (OPS) en matière de fourniture d'assistance technique pour renforcer les capacités régionales de préparation face aux situations d'urgence sanitaire.

Il a également souligné que les dirigeants de la région ont renouvelé à Los Angeles l'une des aspirations du premier Sommet des Amériques concernant le renforcement de l'État de droit et la protection des droits de la personne, et a déclaré que l'OEA et les autres mécanismes du système interaméricain continueront à promouvoir le dialogue politique pour défendre les institutions démocratiques. À cet égard, il a annoncé que le transfert du logiciel de la plateforme du mécanisme de suivi et de mise en œuvre de l'Engagement de Lima était en cours afin d'assurer sa continuité. Le texte de son exposé a été publié sous la cote <u>GRIC/M.1/INF.26/23</u>.

1. Examen et adoption du projet de plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques

Dans sa présentation du projet de plan d'action sur la santé, M. Blinken a souligné que la crise de la pandémie de COVID-19 avait mis en évidence les faiblesses sous-jacentes des capacités de la région à faire face aux situations de crise. Il a salué le travail du GRIC et du GTCC dans l'élaboration du document dans le cadre des réunions du groupe technique ad hoc sur la santé et la résilience présidées par le ministère américain de la santé et des services sociaux. Il a également insisté sur l'inclusion des représentants des jeunes, du secteur privé et de la société civile dans le processus de négociation. Après cette introduction, M. Blinken a soumis le document à l'examen puis l'a déclaré

adopté par consensus. Le Plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques a été publié sous la cote <u>GRIC/M.1/doc.63/23 rev. 1</u>.

2. Phase de suivi et de mise en œuvre du neuvième Sommet des Amériques : rapport du président du GRIC sur la mise en œuvre des engagements issus du neuvième Sommet et les résultats du premier Sommet des villes des Amériques

M. Blinken a indiqué que depuis la mise en place des procédures de travail du neuvième Sommet, 11 réunions du groupe technique ad hoc avaient été organisées, en mode présentiel et virtuel : 2 sur l'avenir vert et la gouvernance démocratique, 6 sur la santé et la résilience et une sur l'énergie propre. Il a indiqué que, dans ce contexte, ils avaient réuni des experts de la région pour traiter de la protection des défenseurs de l'environnement, du transport maritime durable, de la création d'environnements favorables à l'investissement dans les énergies propres et de la promotion des droits de la personne et de la démocratie.

En ce qui concerne le Sommet des villes des Amériques, il a indiqué qu'il avait réuni 250 dirigeants municipaux et des parties prenantes issues de la société civile et du secteur privé ainsi que des jeunes afin de discuter des moyens de mettre en œuvre les mandats du neuvième Sommet. Il a déclaré que l'événement avait permis à des voix sous-représentées de discuter de questions telles que l'adaptation au climat et les migrations avec les autorités de la région. Enfin, il a souligné qu'il espérait que ces sommets continueraient à avoir lieu à l'avenir.

3. Dialogue ouvert entre les ministres des relations extérieures

M. Julio César Arriola, Ministre des relations extérieures du Paraguay, a déclaré que le plan d'action sur la santé représente un outil de promotion de la coordination et de la coopération en matière de santé. Il a déclaré que la pandémie de coronavirus avait mis en évidence la nécessité d'améliorer la capacité de réaction, la prévention étant un outil essentiel. Il a également mis en garde contre la persistance de certaines lacunes qui doivent être comblées en plaçant les personnes au centre des politiques, la coopération et la solidarité internationales étant des outils permettant de construire des sociétés saines et résilientes. D'autre part, il a souligné le rôle joué par l'OPS et l'Organisation mondiale de la Santé dans la lutte contre la crise sanitaire en tant qu'organisations multilatérales.

M^{me} Ana Gervasi Diaz, Ministre des relations extérieures du Pérou, a déclaré que le document à l'examen revêtait une importance particulière pour son pays car le Pérou était coprésident du groupe de travail sur la santé ayant donné lieu au mandat de négociation. Concernant le Plan interaméricain sur la gouvernance démocratique, elle a souligné la participation du pays aux ateliers sur les défis régionaux concernant des questions clés telles que la désinformation. Elle a également noté que le plan comprend des actions visant à renforcer les mandats préventifs de la Charte démocratique interaméricaine et reconnaît des outils tels que les missions d'observation électorale. Elle a également évoqué l'Engagement de Lima sur la gouvernance démocratique face à la corruption, adopté lors du huitième Sommet, et sa plateforme virtuelle de suivi, qui, a-t-elle déclaré, ferait partie du patrimoine commun des Amériques. Elle a réitéré son engagement à écouter les différentes parties du processus des Sommets et a fait part de sa contribution volontaire accrue aux activités du processus. Enfin, elle a proposé de continuer à travailler en collaboration avec la République dominicaine pour la réalisation du dixième Sommet. Le texte de son exposé a été publié sous la cote GRIC/M.1/INF.24/23.

M. Arnoldo André Tinoco, Ministre des relations extérieures et des cultes du Costa Rica, a félicité les États-Unis en tant que président du processus des Sommets et le Secrétariat aux Sommets pour leurs efforts, tout en rendant hommage à tous les acteurs impliqués. Il a noté qu'au cours des derniers mois, une série de questions importantes pour le continent américain avaient été discutées collectivement à partir de perspectives nationales, locales et régionales. Il a mis l'accent sur le plan d'action sur la santé et ses composantes. Il a également soutenu la tenue du Sommet des villes, avec ses implications pour le dialogue régional et les mécanismes de coopération. Il a également souligné la tenue de l'Échange pour la compétitivité des Amériques (ACE) à Seattle, et a remercié les États-Unis pour leur collaboration dans ce processus.

M. Roberto Alvarez, Ministre des relations extérieures de la République dominicaine, a déclaré que la pandémie de coronavirus a exacerbé l'état de vulnérabilité des systèmes de santé dans le continent américain et a énuméré un certain nombre d'initiatives nationales visant à promouvoir un système de santé de qualité. En ce qui concerne le document adopté, il a remercié le président et le Secrétariat aux Sommets pour le travail du groupe technique ad hoc, l'OPS pour ses conseils techniques et la société civile pour les recommandations présentées. Il a annoncé une note de bas de page, contenant des réserves sur certains aspects du document et réitéré l'engagement de son pays en faveur de la protection des droits de la personne, de la dignité humaine, du multilatéralisme et de la mise en œuvre des engagements issus des Sommets d'une manière conforme à sa législation nationale et aux traités internationaux.

D'autre part, il a réitéré l'engagement de la République dominicaine, en tant que pays hôte du dixième Sommet, à promouvoir une plus grande coopération régionale et à renforcer les liens entre les pays participants. À cet égard, il a indiqué que son pays assurerait le suivi des plans d'action adoptés à Los Angeles et mènerait des consultations sur le choix des thèmes du dixième Sommet. Enfin, il a indiqué que son pays poursuivrait la pratique des forums officiels établis lors des Sommets et ferait de son mieux pour inclure le Sommet des villes.

L'Ambassadeur Agustín Vásquez Gómez, Représentant permanent d'El Salvador près l'OEA, a remercié la présidence et le Secrétariat aux Sommets pour le suivi des engagements. Il a souligné qu'il était nécessaire que le plan d'action sur la santé encourage des investissements plus importants afin de faciliter un accès équitable et la préparation aux situations d'urgence. Il a également insisté pour que l'accent soit mis sur des actions efficaces qui transcendent les discours et répondent aux exigences populaires, tout en soulignant les efforts du pays dans la lutte contre la corruption et la criminalité. Il a également souligné que de nombreux défis soulevés lors du premier Sommet restaient d'actualité et a réitéré la volonté d'El Salvador de continuer à contribuer à la mise en œuvre des mandats.

M^{me} Daniela Benjamin, de la délégation du Brésil, a souligné l'importance de renforcer les synergies entre le processus des Sommets et le programme de l'OEA. Tout en reconnaissant la différence entre les deux, elle a affirmé qu'il s'agissait de processus complémentaires visant à promouvoir une plus grande coordination dans la région. Elle a notamment indiqué que l'OEA pouvait tirer profit des engagements issus des Sommets, en particulier ceux liés au développement. Dans le même ordre d'idées, elle s'est félicitée de l'adoption du plan d'action sur la santé et la résilience et a déclaré que sa mise en œuvre nécessiterait la participation de vastes secteurs de la société, du secteur privé et des institutions financières internationales. Elle a également souligné que le développement devait être au centre des efforts interaméricains et a souhaité à la République dominicaine que le prochain Sommet soit couronné de succès.

M^{me} Kamina Johnson Smith, Ministre des affaires étrangères de la Jamaïque, a salué les progrès réalisés dans la mise en œuvre des mandats et a souligné la nomination d'experts techniques de son pays dans les groupes ad hoc créés. Elle a également remercié le président pour la présentation du rapport, le Secrétariat aux Sommets, les entités du GTCC et l'OEA pour leur travail. Elle a présenté certaines initiatives nationales en matière de santé, en particulier celles axées sur la santé mentale et les maladies non transmissibles. D'autre part, elle a souligné que son pays souhaite aborder le programme de transformation numérique adopté à Los Angeles, en se concentrant sur le développement de la cybersécurité et en garantissant la protection des données. En ce qui concerne le document sur la transition énergétique, elle a mis l'accent sur les efforts nationaux pour générer des investissements. Avant de conclure, elle a souligné l'importance d'impliquer les organes publics au niveau infranational pour qu'ils contribuent en matière de fourniture de services, et a félicité le peuple dominicain et la République dominicaine, qui accueillera le prochain Sommet. Le texte de son intervention a été publié sous la cote GRIC/M.1/INF.25/23.

M. Mario Búcaro Flores, Ministre des relations extérieures du Guatemala, a noté que le plan d'action résulte en partie du soutien apporté par l'OPS, qui sera un partenaire essentiel dans sa mise en œuvre. Il a affirmé qu'il était essentiel pour le Guatemala de renforcer des services de soins complets, équitables et de qualité. Il a indiqué que le pays protège la vie dès la conception et promeut la santé de tous, en particulier des femmes et des familles, en plaçant l'individu au centre de toutes les politiques. Le texte de son intervention a été publié sous la cote <u>GRIC/M.1/INF.23/23</u>.

M. Michael Grant, Vice-ministre adjoint pour les Amériques du ministère canadien des affaires étrangères, a déclaré que la tenue du Sommet des villes contribue à promouvoir les mandats issus du neuvième Sommet. Il s'est également félicité du fait que le GRIC rend possible la participation de la société civile, et a annoncé que sa délégation continuerait à promouvoir la participation des femmes et des peuples autochtones. D'autre part, il a maintenu que les principes démocratiques sont essentiels pour sa délégation, ce qui explique son leadership en la matière, tant dans la préparation que dans la phase de suivi et de mise en œuvre du Plan d'action interaméricain sur la gouvernance démocratique. En ce qui concerne le document sur la santé, il a souligné le travail effectué avec divers acteurs de la région pour veiller à ce que la santé sexuelle et reproductive ainsi que les droits en matière de procréation soient inclus dans le document. Avant de conclure, il a rendu hommage à M. Kevin O'Reilly, Coordinateur des Sommets pour les États-Unis, pour son leadership. M. Brian Nichols, Secrétaire d'État adjoint pour les affaires du continent américain, a également remercié le représentant du Canada, qui quittera bientôt ses fonctions.

L'Ambassadeur Gustavo Martínez Pandiani, Coordinateur des Sommets pour l'Argentine, a remercié la présidence pour ses efforts dans le suivi des engagements et a salué le travail du Secrétariat aux Sommets en tant que secrétariat technique. En ce qui concerne la mise en œuvre des mandats adoptés, il a demandé d'éviter le double emploi et a indiqué que le pays a travaillé avec d'autres États pour coordonner les actions visant à atténuer les effets de la pandémie de COVID-19. Il a souligné l'importance de continuer à renforcer les mécanismes de financement aux niveaux national et international afin de consolider les systèmes de santé et de réduire les inégalités en matière d'accès. De même, il a indiqué que sa délégation continuerait à plaider pour que les mandats des Sommets soient mis en œuvre selon une approche inclusive, prenant en compte les groupes en situation de vulnérabilité et l'égalité entre les genres. En ce qui concerne le document sur la démocratie, il a réitéré l'engagement de travailler à la promotion des droits de la personne et au renforcement des institutions, en considérant la démocratie dans un sens large qui incorpore la valeur humaine et sociale. Enfin, avant d'exprimer son soutien à la décision de la République dominicaine d'accueillir le prochain Sommet, il a souligné

que les différences entre les cultures et les identités dans le continent américain devraient servir d'instruments pour renforcer l'intégration du continent.

L'Ambassadeur Jan Marten Willem Schalkwijk, Représentant permanent du Suriname près l'OEA, a soutenu l'adoption du plan d'action sur la santé et a développé l'aspect de la rétention du personnel de santé. Il a fait remarquer qu'en tant que président du groupe d'aide humanitaire pour Haïti, il avait été averti de l'impact négatif que les politiques américaines et canadiennes en matière de visas humanitaires pourraient avoir sur le maintien des travailleurs de la santé dans d'autres pays.

L'Ambassadeur Francisco Bustillo Bonasso, Ministre des relations extérieures de l'Uruguay, a indiqué que sa délégation avait coprésidé avec le Pérou le groupe de travail chargé des négociations sur le mandat qui a donné naissance au plan d'action sur la santé. Il a déclaré qu'il espérait que cela faciliterait une approche solidaire et coordonnée afin de faire face aux futures menaces de l'ampleur de la COVID-19.

M. Brian Nichols a remercié les délégations pour leur soutien tout au long du processus de ce sommet. Avant de donner la parole à M. Kevin O'Reilly, il a réitéré la nécessité de continuer à promouvoir une plus grande coordination entre les pays dans le cadre du processus des Sommets, sous la direction de la présidence entrante, le gouvernement de la République dominicaine.

4. Considérations finales et clôture de la réunion

M. Kevin O'Reilly s'est dit honoré d'avoir coordonné le processus des Sommets depuis août 2020. Il a également remercié l'équipe du gouvernement des États-Unis, soit celle du Département d'État et celle du Département de la santé et des services sociaux. Il a annoncé que l'Ambassadeur Francisco Mora serait nommé coordinateur national des Sommets pour les États-Unis. Il a souhaité à la délégation de la République dominicaine le même soutien que celui qu'il a reçu en tant que président, une fois que le pays aura pris la tête du processus. À 11 heures, il a déclaré close la réunion de ce 23 juin 2023.